
Избирательная
кампания началась

Т-4 А 3 МАРТА назначены телей 55-го и 56-го избира- 
выборы в Верховный Со- тельных участков и в студго-

вет РСФСР и местные Советы родке (Лесной пр., д. 65,
депутатов трудящихся. Изби- корп. 1), который будет об-
рательная кампания —  собы- служивать избирателей 19, 20,
тие большой политической 2 1-го участков,
важности. Она началась в об- Агитпункты должны явить-
становке большого политиче- ся подлинными центрами аги-
ского подъема и демонстрирует тационно - массовой работы,
монолитное единство советско- Обязанность агитколлекти-
го общества, торжество социа- вов —  организовать здесь те-
листической демократии, вели- матические вечера, лекции,
кие преимущества нашего доклады, беседы, воскресные*
строя. чтения, 'вечера вопросов и от-

Эти выборы имеют ряд осо- ветов, встречи избирателей с 
бенностей. В связи с ростом в 'кандидатами в депутаты,
нашей стране населения уве- В связи с этим большие за-
личивается число избиратель- дачи стоят перед кафедрами
«ых округов, а также изби- общественных наук. Они дол- 
раемых депутатов. А пере- жны оказать помощь в органи-
стройка партийных и совет- зации и проведении на агит-
ских органов по произвол- пунктах широкой лекционной
ственному принципу вызвала работы по глубокому разъясне-
необходимость создания раз- нию решений XXII съезда пар-
дельных избирательных окру- тии. ноябрьского Пленума ЦК
гов для города и сельской КПСС, сессии Верховного Со-
местности. вета, Положения о выборах.

Активное участие в избира- В организации культурно-
тельной кампании принимает массовой работы агитпунктам
коллектив нашего института, должны оказать помощь Дом
Сейчас здесь проводится боль- ученых и клуб ЛПИ. Поэтому
шая работа по подготовке к в их планах на февраль дол-
выборам. Уже прошли собра- лоты найти отражение культ-
ния по выборам участковых массовые мероприятия, кото-
и окружных избирательных рые будут проводиться в агит-
ко'миссий. Всего в комиссиях пунктах,
будет работать 88 сотрудни- Подготовка к выборам --
ко® нашего института. важнейшая задача обществен-

Более 400 преподавателей, ных организаций института, 
студентов, рабочих и служа- Поэтому всю работу на данном 
ших станут работать агитато- этапе необходимо подчинить 
рами. Агитационно - массовая этой задаче и провести изби- 
работа проводится по месту рательную кампанию на вы- 
жительства избирателей, по- соком организационном и 
этому на каждом избиратель- идейно - политическом уровне, 
ном участке созданы агиткол- под знаком мобилизации кол
лективы. Их руководителями лектива инстргтута на успеш- 
утврожлены тт. К. В. Оолов, ное выполнение задач, постав- 
В. И. Котиков, Б. П. Юоьев, ленных XX II съездом партии и 
В. Т. Белоликов, Т. А. Дзасо- ноябрьским Пленумом ЦК 
хова, К. С. Демирчян. 20 ян- КПСС, 
вагя открываются агитпункты: А. ШЕВЕЛЕВ, 
в Доме ученых — для избива- зам. секретаря парткома
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Когда нет 
старания

^  ОРИС Бельков, поступил в
институт с двухгодичным 

производственным стажем. Сей
час он студент третьего "курса ме-

Р  РИГ0Р1Ш Левин пришел в а студсовет третьего корпуса
институт не со школьной старостой секции. ---------------------

скамьи позади были Бобруйский Третий курс начался убороч- ханико-машиностроительного фа-
автотранспортиый техникум, ра- ной кампанией в колхозах и сов- культета. В учебе Бельков не
бота бригадиром на автобазе в хозах. Будучи командиром отря- показал производственной закал-
Полоцке и три года службы в Со- Да> Левин хорошо организовал ют, не проявил упорства в овла- 
ветской Армии в военно-воздуш- Работу студентов по уборке кар- дении знаниями. Бывшим школь
ных частях В армии Григория тоФеля: в оби1еи сложности отряд никам у него учиться было пече
ных частя.. р. у заработал 1800 рублей, а каж- му. В первом семестре он прова- 
приняли в партию.  ̂ ды  ̂ СТуДент —  в среднем по лил экзамен по химии, потом пе- 

Сейчас бывший военнослужа- ^ — 59 рублей. Примерная рабо- ресдавал. В третьем семестре по- 
щий —  студент третьего курса та на полях была отмечена вы- лучил две двойки: одну по ма-
механико - машиностроительного шестоящими организациями. тематике, другую по физике, а 
факультета —  осваивает спе- Состоявшаяся в декабре проф- пересдал их только в октябре 
циальность дорожно-строительных союзная конференция избрала 1962 года. 
машин * Риг0Рия Левина членом профко- д0 текущей успеваемости

К 1460 гптту копта он стал Ма‘ ьшую ра о̂ту пР °в°Дит он вплоть до нового> 1963 года у 
’ 1 . в студгородке, возглавляя сейчас 5 ельк0ва не было сдано ни одно-

студентом, учиться было нелегко: конкурсную комиссию института. ро задания ни п0 сопротивлению 
сказывался большой перерыв в Общественная работа отнимает, материалов, ни по иностранному 
учебе. конечно, немало времени, но к ЯЗЫ|КУ1 Ни по теории машин и

— Много было позабыто, при- экзаменационной сессии Григорий механизмов, ни по теоретической 
шлось начинать с азов особенно подошел подготовленным, вовремя механике. Правда, была попытка 
«давила» математика, — говорит сдав все зачеты. сдать зачет по теоретической ме-
Григорий. —  Попробуем сдать сессию не ханике, но неудачно: получил

О пня ко твучолюбие уповство хуже, чем на втором курсе, двойку, 
терпение иТраГльны й режим не говорит он. Есть предположение, что Бель-
подвели бывшего сержанта: экза- И мы верим, что у него слова ков перед “ с™ е̂ нео6“ ° “ ”  3 :  
мены за первый курс он сдал не- не разойдутся с делом, что так 
плохо: только одна тройка по на- оио и б 0днако заМетим, что ншп°
чертательной геометрии стояла в .лтл«,,л Заместитель декана Н. ь. Мень-
окружении четверок и пятерок. те товарищи которые любят - шиков вызывал к себе нерадивого 
На втором курсе коммунист Левин латься на большой перерыв в студента, беседовал с ним, но ре- 

З а с е д а н и е  п а р т к о м а  добился еще больших успехов, учебе и этим оправдывать свою зультаты после этого не измени- 
о „и»п, Япй клуба шесть пятерок и пять четверок—  плохую успеваемость, пусть по- лись. А мы думаем так, что груп- 

л й ,  = ^ о ^ ь ^ З с Ш = Узас  такоз 6ыл результат на зкзаме- р я 1  у к Девина сов- -  Должн:>Б прТ

Б  связи с Н овы м  годом , пятым " ” ™д; мпа0р™ " " ” ™ „ и  нового по к  втому добавим что Григорий с общ ественной веритЬ[ к у д а  у  нег0 ух0Д1М время>
(’оД ин сти ТутаТпоздраш 1лиИВмно^иё Р яд к а  п р о ж и вая ,,я  в общ еж итии не 6ыл 0дн0ст„р 0нен, т . е . у ч е -  Раоотои, да ещ е и  т а к , чтобы  в и либо по;?очь, „и бо у с т р о и т ь .е м у

^ 7 е с п о „К Г РАНИНСССУСР Г с

Новогодние
приветствия

частно

дарственные учреждения
Поздравительные 

телеграммы и письма, в 
сти, прислали:

Красноярский политехнический 
институт;

редколлегия журнала «Известия 
Ясского политехнического инсти
тута»;

выпускники Л П И , проживающие 
во Вроцлавском воеводстве (Поль
ша);

Лига иракских студентов;
Ереванский политехнический ин

ститут им. Карла Маркса;
Львовский политехнический ин

ститут;
посольство В Н Р , г. Москва;
Ленинградское высшее художе

ственно-промышленное училище; 
Физико-технический

венная работа шла параллельно ко отличные и хорошие оценки, тогда подумать о кардинальных

4я. ' подрооныи отчет О  ^ с д а п и п  избралТш! Деканат ММФ’ отмечая Успехи ^ К ’ис Бельков должен понять,
новогодние парткома бюро. Дека- порекомендовал нам 6а тре6ует упорного тру-

зеты «Политехник». нат назначил старостой потока, о нем написать, что мы и сделали, да, без него успеха не будет.
^  ___________Я

Я с н о с т ь  и  теплота 
созданы. А  остальное?

национной сессии такие оценки— работы по техническим основам 
бодрящая, светлая, звонкая увер- электротехники. К  прошлой суб
лора. боте на каждом из этих курсов 

А если вести разговор об энер- насчитывалось 30—40 «хвосги- 
гии, то, несомненно, больше, чем стов». Наивысшую леность пока- 
от других, ее потребуется от чет- зали в истекшем семестре С. Ко- 
верокурсников. Они занимались по ломийцев (группа 221/1), В. Тяп-

Н Ы Н Ч Е  любой деканат — это Кто из будущих электротехников новому учебному плану. Не се- кин (группа 228), П. Лембинен 
боевой штаб зимней сессии, станет метать в деканате бумаж- креТ) чт0 многим бывшим произ- (гр. 226/2). Много нужно им при- 

В  минувшую субботу, в самый ные и устные «громы и молнии» Водственникам и демобилизован- ложить сил, чтобы выйти из про
полдень, мы побывали в одном на «необъективность» экзаменато- ньш солдатам сейчас особенно не- рыва, не тянуть свои коллективы 
из таких штабов, на электромеха- ра, запамятовав популярную по- легко: ведь экзамены очень серь- назад.
ническом факультете. говорку, посвященную древнегре- езные Ведь есть с кого брать пример!

В  комнатах деканата было за- ческому громовержцу: «Юпитер, Но трудовая и армейская за- Например, с комсомолки Л. Заха- 
ственно-промышленное училище, тишье. Почти не звонили телефо- ты сердишься, —  значит, ты не калка все переборет. И многие ровой из 625-й группы. О Людмн- 

Физико-технический институт ны заХодили преподаватели: прав»? А может быть, такие «ка- СТуДеНты, поступившие в вуз не ле нам рассказала куратор этой 
им. А. Ф. Иоффе АН  СССР; онн принимали последние зачеты, призы природы» минуют здешние сра3у со школьной скамьи, не группы ассистент Л. Д. Дьякова.

Не заглядывали и студенты: они края? Покажет будущее... только вовремя получили зачеты, Люда к любой сессии начинала
возле аудиторий в последний раз А пока заместитель декана, до- но даже досрочно сдали отдель- готовиться в самом начале семест- 

колчектив Харьковского турбин- перелистывали конспекты, книги, цент Арарат Арменакович Микир- ные экзаМены. ра. В  ее зачетной книжке ни еди
ного 'зпвода- волновались за товарищей, кото- тичев отвечает нам только на 3 числе тех, кто наиболее упор- ной тройки, почти сплошь пятер-

’ „  рые уже отвечали преподавате- часть наших вопросов. Несомнен- н0 овладевал знаниями, —  сту- ки. Сейчас выпускница Л. Заха-
коллектив Ьелорусского поли- лям но> чт0 «теМпература» нынешней денты в . Горб и А. Бухаров из рова, упорно трудится для того,

технического института; ^  ствовалосЬ) что затиШье сессии будет отнюдь не холодная. груПпы 421/2. чтобы получить диплом с отли-
Институт черной металлургии; в комнатах деКаната —  кратко- 0чень хотелось бы, чтобы «пого- д  как поживают второкурсни- чием.
Николаевский кораблестроитель- временное Что же оно обещает? Да>> на всех экзаменах была сол- ки? Кто среди них особенно при- Да, «погоду» на экзаменах де- 

ный институт имени адмирала иМ ы пон’имаем; чх0 сотрудникам вечной, чтобы дули только свежие лежен в науках? Нам называют лать самим студентам. Это от- 
С. О. Макарова; деканата очень трудно ответить на и теплые ветры. Есть ли надежды ряд фамилий: Новгородцев (гр. нюдь не простая, но и не столь

Дальневосточный политехниче- этот вопрос. Они очень уважают «а эт0? 221/2), Гинзбург (гр. 222/3),. Уса- уж  мудреная вещь: ведь со сторо-
ский институт и другие —  всего работу метеорологов, однако не Да, есть. И конечно же самый чева (гр. 226/2). Перечень имен ны сотрудников деканата и экзаме- 
115 приветствий. хотят дублировать деятельность надежный — это пятый курс. Его можно было бы продолжить. Но наторов не ожидается, да и не

Ректорат, партийный комитет и бюро прогнозов. И в самом деле, флагман —  группа 526/1. Этот мы пока воздержимся от это- может ожидаться никаких хму- 
обшественн’ые организации Л П И  как можно определить, у какого дружный студенческий коллектив го. Почему? А  потому, что сре- рых туч, никаких штормов, ника- 
имени М. И. Калинина выражают студента академический «горизонт» очень хорошо сдал зачеты по ди второкурсников и третье- кого мороза. С этой стороны 
глубокую благодарность всем кол- вдруг закроется облаком? На проектам, курсовым работам, про- курсников значительно больше, лишь ясность и тепло. А солнце, 
лективам и всем товарищам, по- чью зачетную книжку после пер- изводственной практике. Три чет- нежели на других курсах, таких свежие, новые ветры — это уж  
здравившим коллектив Л П И  с вого же экзамена выпадут «осад- верки, остальные —  пятерки. Та- студентов, которые по нерадивости целиком и полностью студенче- 
Новым, 1963 годом. ки» из глаз ее обладательницы? ков финиш зачетов. Для экзаме- своей не сдали в срок чертежи, ская забота... Б. ГУ С Ь Б

Софийский 
тельный институт;



2 ПОЛИТЕХНИК

Исследование водосброса
В 1961— 1962 годах в гидро

технической лаборатории кафед
ры гидравлики (зав. кафедрой — 
д. т. н. профессор Р. Р. Чугаев) 
выполнялись гидравлические ис
следования водосброса, входяще
го в состав гидроузла, который 
необходим для снабжения водой 
горнообогатительного предприя
тия.

Эта работа проводилась на про
тяжении почти полутора лет. Пе
ред лабораторией была поставле
на задача исследовать водосброс 
траншейного и шахтного типа.

С наибольшими трудностями 
лаборатория столкнулась при ис
следованиях шахтного водосброса. 
Эти трудности заключались глав
ным образом в том, что при по
ставленных перед нами услови
ях оказалось весьма нелегким де
лом подобрать рациональное очер
тание водоприемной воронки во

досброса. В процессе работы нам 
пришлось 12 раз изменять очер
тание водоприемной воронки с 
подходными каналами.

К настоящему времени вся ра
бота полностью закончена.

В результате исследований ла
боратория пришла к выводу о 
нецелесообразности применять 
траншейный водосброс в задан
ных условиях. Рекомендован 
вариант шахтного водосброса, 
при осуществлении которого мо
жет быть достигнуто уменьшение 
объема скальных работ по шахте 
примерио ка 40 процентов по 
сравнению с объемом, предусмат
ривавшимся в прежнем варианте, 
что, по ориентировочным подсче
там, может дать большую эконо
мию. Кроме того, рекомендована 
рациональная, «  гидравлической 
точки зрения, конструкция креп
ления русла за водосбросом.

А. СКУЕ, 
старший научный сотрудник

На снимке: дипломанты Ирина 
Де-Мартини и Анатолий Примак 
за работой.

Темы 
проектов— 

реальные
На кафедре компрессорных ма

шин энергомашиностроительного 
факультета постоянно работает 
не менее .30 студентов старших 
курсов.

На базе проблемной лаборато
рии компрессорных машин выпол
няются имеющие реальную цен
ность дипломные проекты, явля
ющиеся частью больших научных 
работ кафедры.

Дипло-манты Ирина. Де-Мартини 
и Анатолий Примак принимают 
участие в работах кафедры уже 
несколько лет. Последняя их ра
бота —  участие в испытании 
большой серии электровентиля
торов для промышленности.

В результате исследований 
были получены аэродинамические 
и шумовые характеристики вен
тиляторов, выявлен лучший ва
риант и разработаны рекоменда
ции по их улучшению. Очень 
интересной частью работы было 
получение шумовых характери
стик и спектрального анализа 
шума. О результатах этой рабо
ты И. Де-Мартини и А. Примак 
рассказали на проходившей в де
кабре 1962 года конференции 
СНО специальности. Их исследо
вания войдут в сборник студен
ческих статей. Кроме того, они 
уже внедрены в Ленинградском 
филиале НИИХиммаша.

Кафедра компрессорных машин 
разрабатывает сейчас по заданию 
Казанского компрессорного заво
да малорасходные высоконапор
ные компрессорные ступени. 
Дипломная работа Ирины Де-Мар
тини является одним из вариан
тов малорасходного высокоиапор- 
ного компрессора. Ее материалы 
были использованы на недавнем 
совещании кафедры, определив
шем техническое направление 
этой темы. А. Примак разрабаты
вает совместно со студентами 
других специальностей большую 
комплексную тему «Двигатели 
внутреннего сгорания с газотур
бинным наддувом».

Через месяц им вместе с дру
гими, оканчивающими специаль
ность вручат дипломы инжене
ров. Мы уверены, что получен
ные знания и навыки исследова
тельской работы помогут им в 
самостоятельной творческой дея
тельности. Больших вам успехов, 
товарищи!

И. ТУЧИНА, инженер

Научные задачи коллектива 
ЛПИ в 1963 году

В новом, 1983 году коллектив 
Л П И  наметил в своих планах 
значительное расширение науч
ных исследований, которые уже 
в истекшем 1962 году имели 
весьма внушительный объем, 
представлявший в денежном вы

ражении около четырех миллио- 
! нов рублей. Но основное — то, 
что в новом, 1963 году наши на
учные работы будут еще более 
сконцентрированы вокруг важней
ших народнохозяйственных проб
лем, отвечающих главным зада
чам науки и техники, сформулиро
ванным в Программе КПСС. Эго- 
му способствовала проведенная в 
истекшем году работа научно- 
технического совета Л П И  по вы
явлению главных научных направ
лений, в которых коллектив наше
го института может и должен 
внести наибольший свой вклад.

Физические исследования
В области научного направле

ния «Физико-механические осно
вы технических процессов» бу
дут вестись важные исследова
ния по проблемам прочности ма
териалов и конструкций, гидро
аэродинамики движения жидкости 
и газа, теплофизики. В их числе 
намечены, например, работы но 
расчету деформации главного зер
кала телескопа, по исследованию 
усталостных характеристик свар
ных соединений, по изучению те
плообмена при высоких темпера
турных напряжениях, по теории 
газового потока в воздушных опо
рах приборов и аппаратов и дру
гие.

Задачи в области 
энергетики

Генеральной намеченной в Про
грамме КПСС задаче завершения 
полной электрификации страны 
и создания единой энергетической 
системы СССР отвечает научное 
направление «Энергетика и элек
трификация». Здесь намечен 
весьма большой круг исследова
ний.

В области электроэнергетики 
большое значение будут иметь ра
боты, относящиеся к освоению 
новых классов сверхвысоких на
пряжений 750 кв и выше. Широ
кому обсуждению этих задач бу
дет посвящена межвузовская кон
ференция, которая состоится в 
ЛПИ в апреле 1963 года. Боль
шие возможности здесь откры
ваются в связи со вводом в ЛПИ 
в работу уникальной мощной 
установки с каскадом трансфор

Л. Р. Нейман, 
член-корреспондент 

АН СССР, профессор, 
председатель НТС института

маторов на напряжение 2,25 мил
лиона вольт, что обеспечивает 
исследование изоляции линий и 
аппаратов сверхвысокого напря
жения в натуральном масштабе. 
Ряд работ относится к созданию 
электропередач постоянного тока 
сверхвысокого напряжения, в ко
торых будут реализованы выдви
нутые в ЛПИ важные идеи обес
печения надежности работы пре- 
образювателей и создания выклю
чающих устройств постоянного 
тока. Будут вестись исследова
ния новых типов преобразовате
лей энергии на принципе маг
нитной гидродинамики. Важное 
значение имеют работы по выбо
ру средств защиты от перена
пряжений в сета 500 кв Объеди
ненной Арабской Республики.

В области водно-энергетических 
проблем исследования будут на
правлены на решение ответствен
ных задач, связанных с важней
шими объектами гидростроитель
ства ближайшего десятилетия — 
Красноярской, Верхне-Саянской, 
Нуреюской и .других гидроэлектро
станций. Гашение энергии в вы- 
соконалорных гидросооружениях, 
динамическая устойчивость пло
тин, теория донных течений, ка
витационные исследования, раз
работка обратимых гидроагрега
тов — вот некоторые из этих 
важных работ.

В части теплоэнергетических 
проблем будут решаться задачи 
по интенсификации процессов ко
тельных агрегатов, по созданию 
высокотемпературных газотурбин
ных установок большой мощно
сти, по разработке эффектив
ных методов охлаждения двига
телей внутреннего сгорания и 
другие.

Автоматизация 
и радиоэлектроника

Одним из главных условий тех
нического прогресса является ши
рокое внедрение автоматизации 
во все отрасли народного хозяй
ства. Научные задачи в этой об
ласти охватываются научным

направлением «Автоматизация и 
механизация производственных 
процессов и приборостроения». 
Будут разрабатываться теоретиче
ские вопросы по вычислительным 
машинам и их элементам, методы 
электрических измерений в осо
бо трудных условиях, вопросы 
автоматизации производственных 
процессов и внедрения вычисли
тельной техники. Сюда примы
кает научное направление —  ра
диоэлектроника.

Новые материалы, 
новые машины

Осуществление намеченных в 
Программе КПСС грандиозных за
дач создания материально-техни
ческой базы коммунизма требует 
принципиально новых научных 
решений и создания машин и 
аппаратов предельных парамет
ров в отношении мощности, быст
родействия, механических, тепло
вых и электрических напряже
ний. Решение этих задач немы-' 
слимо без создания новых мате
риалов с особо высокими свойст
вами. Научное направление «Но
вые процессы в металлургии; но
вые сплавы и материалы» охва
тывает работы коллектива ЛПИ 
в этой области. Здесь можно ука
зать намеченные исследования, 
связанные с вакуумной плавкой 
жаропрочных сплавов, по прокат
ке в вакууме, по получению 
сверхчистого алюминия, а также 
хрома и марганца высокой чи
стоты.

Научное направление «Разра
ботка и создание новых машин и 
станков» включает в себя проб
лемы дальнейшей разработки тео
рии машин и механизмов, созда
ния новых машин и станков, 
изыскания новых методов обра
ботки в машиностроении. Среди 
особо важных будут работы по 
изысканию методов механической 
обработки труднообрабатываемых 
материалов и по созданию гаммы 
виброиспытательных машин.

Социально- 
экономические науки
Кафедры общественных наук 

вместе с инженерно-экономиче
скими факультетами будут вести 
исследования в области научного 
направления «Изучение и теоре
тическое обобщение практики ком
мунистического строительства». 
Основными проблемами, в разра
ботке которых участвуют кафед
ры ЛПИ, здесь являются «Зако
номерности развития социализма 
и перехода к коммунизму» и 
«Научные основы планирования 
и организации народного хозяй
ства». Важным является начало 
работ инженерно-экономического 
факультета по использованию 
электронной вычислительной тех
ники в области организации и 
планирования производства и эко
номических расчетов. Однако ис
следования в этой важной обла
сти должны быть в дальнейшем 
развиты значительно больше.

Организация научных работ 
ЛПИ по .главным научным направ
лениям, несомненно, обеспечит 
лучшую координацию исследова
ний различных факультетов и 
кафедр в области родственной 
тематики, осуществляемую сек
циями НТС, и приведет к еще 
большим результатам этих иссле
дований. Такая организация яв
ляется подготовкой к созданию в 
ЛПИ научно-исследовательских 
институтов. Предварительная ра
бота в этом направлении уже про
ведена научно-техническим сове
том. Все это, несомненно, позво
лит еще шире привлечь студен
тов к участию в научных иссле
дованиях и внести в еще боль
шей мере элементы научного ис
следования в процесс преподава
ния.

Многие намеченные работы яв
ляются глубокими теоретически
ми и физическими исследования
ми в новых направлениях. Вме
сте с тем они тесно связаны с 
конкретными задачами промыш
ленности. Особое внимание долж
но быть уделено госбюджетной 
тематике, которая дает возмож
ность ставить и решать большие, 
принципиальные теоретические 
задачи.

Институт вступает в новый год 
с хорошо продуманным планом 
научных исследований. Выполне
ние этого плана —  дело чести 
нашего коллектива. Оно будет 
лучшим ответом на решения но
ябрьского Пленума ЦК КПСС, от
метившего исключительное значе
ние науки при решении задач 
строительства коммунизма.



ПОЛИТЕХНИК 3

Условия районного смотра 
стенных газет

Смотр стенных газет Выборгского района про
водится в два этапа: с 1 октября по 31 декабря 
1962 года и с 1 января по 1 апреля 1963 года.

Цель проведения смотра — добиться повыше
ния организаторской роли газет, творческой ак
тивности рабкоров и редколлегий.

Лучшими газетами района будут признаны те, 
которые наиболее активно помогают своим пар
тийным, профсоюзным и комсомольским органи
зациям в коммунистическом воспитании трудя
щихся, в мобилизации их на успешное выполне
ние исторических решений XXII съезда КПСС.

На 'конкретных примерах из жизни своих кол
лективов стенные газеты должны всеми имею
щимися в их распоряжении средствами разъяс
нять и пропагандировать Программу КПСС и ре
шения XXII съезда КПСС.

Глубоко вникать в экономику своего пред
приятия, анализировать его деятельность по всем 
технико - экономическим показателям, постоянно 
ориентировать общественное мнение на устране
ние недостатков в работе коллектива.

Широко и всесторонне освещать борьбу кол
лективов за технический прогресс, за механиза
цию и автоматизацию производства, за дальней
шее значительное повышение производительно
сти труда, за рациональное использование элек
троэнергии и материалов. Выступать против 
расточительства, за бережливость и строжай
шую экономию.

Активно содействовать изучению, обобщению 
и распространению наиболее рациональных прие
мов труда новаторов производства, развитию но
вых фо'рм социалистического соревнования.

Обобщать и распространять передовой опыт 
коллективов и ударников коммунистического 
труда, воспитывать трудящихся на примерах 
трудовой доолести и безупречного выполнения 
гражданского долга. Всемерно пропагандировать 
и широко освещать работу школ опыта коммуни
стического труда.

Смелее утверждать в жизни светлые принци
пы морального кодекса строителя коммунизма, 
активнее -бороться за то, чтобы они становились 
нормой по-ведения всех трудящихся.

Систематически давать подборки и рубрики на 
темы «Мой вклад в строительство коммунизма», 
«Коммунизм начинается сегодня и может быть 
построен трудом и только упорным трудом со
ветских людей».

Показывать примеры правильного трудового 
воспитания. На конкретных примерах из жизни 
своих коллективов полнее и шире раскрывать 
духовное богатство советских людей. Активно 
вести борьбу протргв религиозных пережитков.

Выносить на суд общественности тунеядцев, 
пьяниц, хулиганов, стяжателей, нарушителей 
трудовой дисциплины, правил социалистического 
общежития, создавать вокруг них обстановку не
терпимости.

Систематически освещать работу добровольных 
народных дружин и деятельность товарищеских 
судов. Вести непримиримую борьбу с малейши
ми нарушениями социалистической законности.

Освещать работу общественных комиссий проф
союзных комитетов по удовлетворению культур
но - бытовых нужд трудящихся, деятельность

спортивных советов и коллективов, работу крас
ных уголков, клубов и библиотек, деятельность 
добровольных обществ. Полнее показывать рабо
ту предприятий по улучшению жилищно-бытовых 
условий трудящихся, наведению порядка в обще
житиях, столовых, буфетах, ларьках, амбулато
риях, обеспечению трудящихся новой жилой 
площадью. Показывать авангардную роль комму
нистов и комсомольцев на производстве и в борь
бе за здоровый быт.

Полнее показывать лшзнь молодежи (произ
водственную подготовку, учебу в вечерних шко
лах рабочей молодежи, досуг).

Широко освещать жизнь партийной и комсо
мольской организаций.

Чаще проводить рабкоровские рейды по важ
нейшим вопросам работы. Смелее привлекать но
вых авторов. Больше печатать писем трудящих
ся, на основе их поднимать новые, свежие темы 
и большие вопросы жизни коллектива.

Непременным условием успешной деятельности 
газет должно быть:

Наличие своевременно составленного и ут
вержденного партбюро плана работы газеты. Си
стематическое проведение массовой работы (орга
низация и проведение рейдов, выпуск бюллете
ней, фотогазет и «молний», конкурсы на лучший 
фотоснимок, карикатуру, стих, отчеты редакто
ров на общих собраниях; для общезаводских и 
общеинститутских газет —  регулярные, не ре
же одного раза в месяц, совещания и семинары с 
редакторами цеховых, отдельческих, факультет- 
ских, курсовых и групповых газет). Коллегиаль
ность в работе редколлегий (регулярное прове
дение заседаний редколлегии по обсуждению 
вышедших номеров газеты, подготовке материа
ла и оформлению очередных номеров, участие в 
работе газеты всех членов редколлегии).

Образцовое ведение всего хозяйства редкол
легии (протоколы заседаний редколлегии и под
линники заметок должны храниться обязательно 
в строгом порядке в закрытом ящике).

Наличие и аккуратное ведение журнала учета 
работы редколлегии.

Регулярный выход газеты, не реже двух раз 
в месяц.

Решающим фактором при оценке газеты бу
дут: действенность газеты, ее авторитет, нали
чие большого авторского актива.

Стенные газеты должны иметь в каждом номе
ре ответы на .материалы, опубликованные в пре
дыдущих номерах. Пи один сигнал, поступивший 
в редколлегию, не должен оставаться без ответа.

Безусловно, наиболее ярким показателем на
личия большого авторского актива и авторитета 
газеты будет служить количество номеров га
зеты, выпускаемых каждый месяц в течение 
всего года.

Лучшими газетами будут признаны те, кото
рые, выполняя основные условия смотра, систе
матически художественно и аккуратно офор
мляются.

В смотре участвуют все стенные газеты, вы
шедшие после 1 мая 1962 года.

Итоги смотра будут подводиться жюри по 
группам предприятий, НИИ, учебных заведений.

Жюри районного смотра стенных газет

Группа наших студентов побывала на экскурсии в Чехо- 
слозакии. На снимке: экскурсанты осматривают одну из би
блиотек в Праге.

Фото студентки Г. Сизовой

Интересный репертуар

РА З Н О О БРА З Н Ы М  и интерес
ным будет репертуар в теат

ре Выборгского Дворца культуры 
в первом квартале 1963 года.

В  январе впервые у нас состо
ятся спектакли Московской экспе
риментальной студии «Пантоми
ма». В  спектаклях участвуют ар
тисты кино. Ансамбль классиче
ского балета покажет балеты 
«Лебединое озеро» и «Бахчиса
райский фонтан». Состоятся пре
мьеры ленинградских театров 
«Ах, эти дети» и «Пигмалион». 
Выступят лауреат V I Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов 
Государственный ансамбль песни 
и танца Казахской ССР в составе 
120 человек; популярнейший в 
Советском Союзе русский народ
ный хор имени Пятницкого; Мо
сковский цирк на сцене; ансамбль 
цыганской народной песни и 
пляски. В  течение недели будут 
гастроли эстрадного оркестра под

управлением и при участии Эдди 
Рознера.

На февраль приглашены Мо
сковский драматический театр со 
спектаклями «Аргонавты», «Вид с 
моста», «Девятый вал», «Мертвая 
хватка», «Свадьба брачного афе
риста», «Третья голова», эстрад
ный оркестр под управлением и 
при участии народного артиста 
Р С Ф С Р  Леонида Утесова, Ураль
ский хор и другие.

В  феврале и марте На сцене 
театра В Д К  будут показаны но
вые спектакли ленинградских те
атров, Народного театра Выборг
ской стороны, состоятся концерты 
симфонического оркестра Ленин
градской государственной филар
монии, Народной филармонии, во
кального ансамбля «Дружба», ар
тистов театров и эстрады.

Н. Р И БК О В С К И Й , 
зав. театрально-зрелищным от
делом Выборгского Дворца 
культуры

Кита варваров 
не любыми

О т к р ы т ы й  доступ
С 1960 года в фундаменталь

ной библиотеке введен открытый 
доступ и к 25-тысячному книж
ному фонду в центральном сту
денческом читальном зале.

Открытый доступ —  это новая 
форма общения между читателем 
и библиотекарем, основанная на 
полном доверии, на сознательно
сти читателей. На первых порах 
открытый доступ вызвал неко
торое недовольство среди студен
тов: надо было самим разыски
вать книги, а это казалось труд
ным и непривычным делом. Те
перь преимущества открытого до
ступа налицо, студенты считают 
это одним из благих начинаний.

Студент А. Мезенцев из гр. 591 
ФРЭ так отозвался об этом: «Сво
бодный доступ к книжному фонду 
читального зала и ежемесячные 
выставки новых поступлений по

зволяют отобрать наиболее полез
ные книги по данному вопросу 
без лишних затрат времени.»

Злоупотребление 
читателей

М  О НЕКОТОРЫЕ из посетите
лей стали злоупотреблять 

оказанным доверием и расхищать 
книги, выносить их из читально
го зала без оформления (под по
лой пиджака или другим воров
ским образом).

За два года открытого доступа 
потеряно большое количество 
книг, иногда уникальных.

Особенно неблагополучно в 
этом отношении с литературой 
младших курсов, где нет разде
ления по специальностям. За 
прошлый год вынесено 293 кни

ги (I и II курсов) по профилю. 
Факультета механико-машиностро
ительного, ФРЭ и особенно физи
ко-механического. Молсет быть 
студентов, похищающих книги, 
небольшая часть, но она бросает 
тень на весь коллектив студен
тов. Не найдя книги на месте, 
студенты уходят из читального 
зала, не решив определенного во
проса, задания, проблемы. Это ве
дет к срыву учебного процесса, 
снижению успеваемости. Похити
тели не думают о тех, кто учится 
вместе с ними, и о поколениях 
студеитов, которые будут учить
ся после них.

У нас иногда можно встретить 
в книге такие надписи: «Эгоист, 
не подумал о своем товарище», — 
и стрелка показывает вырванные 
страницы. «Хорош» тот, кто рвет, 
да и тот, кто пишет, но, видно, 
пишет он это от боли и досады. 
Вырывают страницы десятками, 
иногда сотнями, вырезают схемы, 
графики, не думая о тех, кто еще 
должен учиться по этим книгам.

В прошлом году демонстриро
валась выставка таких испорчен
ных книг. Она доляша была пре
достеречь нерадивых студентов. 
Но, к сожалению, некоторые так

научились портить книги, что ко
личество их с вырванными стра
ницами не уменьшилось. С болью 
смотришь иногда на книгу изд. 
1960, 1961 года: совсем свежие 
следы варварства, и плохо то, что 
все это делается в самом читаль
ном зале, на глазах у других, ко
торые помогают, видимо, и по
творствуют этому. Надо объявить 
войну варварству, от которого 
страдает большинство.

Хочется подчеркнуть еще один 
момент —  небрежное отношение 
к порядку книг на полке. Сту
дент, просматривая книгу на ме
сте и выбирая нужную, очень ча
сто ставит ее не на то место, от
куда взял раньше, бывает, что 
книга одной тематики попадает 
в другой отдел. Это недопустимо.

Соблюдайте 
порядок

[~[0МНИТЕ и знайте непоколе
бимое правило открытого 

доступа — книги расставлены в 
систематическом порядке по от
раслям знаний, внутри — по ал
фавиту авторов или алфавиту на
званий книг, если ее автором

является коллектив больше трех 
человек. Переставлять книгу 
нельзя, так как ее могут не най
ти другие читатели.'

Книга имеет определенное и 
единственное место на полке, ко
торое определяется ее шифром. 
Для того чтобы порядок в фонде 
не нарушался при подборе книг 
на месте и выборе нужной, ис
пользуйте закладки: это ваша 
механическая память.

По учебной библиотеке некото
рые факультеты имеют большую 
задолженность книг за прошлые 
годы.

Необходимо, чтобы комсомоль
ский актив факультетов провел 
разъяснительную работу среди 
студентов по вопросам,- поднятым 
в статье, чтобы отношение сту
дентов коренным образом измени
лось. Мы приглашаемое себе чи
тателей словами Н. Д: Зелинско
го: «Почаще наведывайтесь в 
библитеку, ведь книга — это 
самый близкий друг человека... 
Читайте больше, любите книгу, 
берегите ее».

Н. БУДАЕВА, 
зав. читальным^ залом



4 ПОЛИТЕХНИК

СОРЕВНОВАНИЯ ЛЕГКОАТЛЕТОВ НАШИ
ГОСТИ

□
Делегация Бельгийсного 
университета в ЛПИ

□

В конце декабря в Ленинград 
'ибьша сп 

Бельгийского университета

Два дня на зимнем стадионе Хорошо прыгал в длину и 
легкоатлеты тридцати двух ле- тройным прыжком И. Фомкин 
нинградских вузов боролись за (ЭлФМ) — 6 м 62 см и 13 м 
обладание кубком. 92 см. В обоих видах он занял

Как всегда, отличные результа- четвертые места, 
ты показала команда универси- Успешно выступили в эстафет- 
тета. Она вновь завоевала первен- ном беге Г. Голубенко, Р. Жаво- 
ство. ронкова, К. Цокуренко и М. Са-

Политехники также выступили фонова. Они заняли четвертое не
хорошо, опередили сильную сто.
команду Педагогического институ- Муза Сафонова и Юлия Троиц- !?!!::„.___  Р™ В.^^„„„^„^ГаЦИЯ
та имени Герцена и заняли вто- кая, выступая в беге на 300 и 
рое место. 500 м, заняли шестые места, по- ДваДЧать спортсменов.

Победителями в личных сорев- казав результаты соответственно Они приехали к нам в ЛПИ. 
нованиях легкоатлетов стали: 46,1 и 1:27,2 сек. ® зале заседаний главного зда-

Евгения Денисова, преподава- Первые соревнования в зимнем ния состоялась дружеская ветре- 
тель -  прыжки в высоту -  сезоне 1963 года прошли удач- ча гостей из Брюсселя с предста- 
155 см- но. Впереди еще много ответст- вителями общественности ЛПИ.

Евгений Попов (ЭлМФ) -  бег ®ен" ых Бст')еч’ и сР„еДи них ~  С^ретарь комитета ВДКСМ 
250 м с барьерами —  34,0 сек.; борьба за Всесоюзный приз зим- д Бабко коротко рассказал

Ян Симеон (ММФ) $  бег Г н и н г "  ПеРВеИСТВ°  института и ег0 общест-
1500 м с препятствиями —  Чтобы успешно защищать честь венной и учебной жизни. Зав. ка-
4:13,4 сек.; а также команда нашего института на этих сорев- федрой физвоспитания и спорта
мужчин —  0. Гарасов, 1 Шата- нованиях, нужна регулярная, си- М. Н. Шупейко. познакомил гостей
лов, а. ларин и л. иопов в стеМатическая тренировка не ГТТП1ПТ1ШНГ)й жизнью нашего ву- 
эстафетном беге 4 X 2 5 0  м. только участников сборной ЛПИ, с0 егго,Р™ внои жизны0 нашего ву

Кроме названных победителей, но и факультетских команд. Ведь за- ®атем началась Дружеская ое- 
успешно выступили А. Харин и в январе и феврале закладывают- седа на английском и француз- 
Э. Юхневич (ЭлМФ), занявшие ся успехи весенних и летних со- .ском языках. Бельгийские сту- 
вторые места в беге на 300 м стязаний. денты и их руководители рас-
и 250 м с/б со времнем 37,9 и В. СТЕПАНОВ,
34,5 сек. старшин преподаватель

Есть новые разрядники!

сказали нам много интересного.
Прежде всего надо заметить, 

что делегация баскетбольная.
Бельгийцы уже сыграли один 
матч в Ленинграде с ЛИТМО и

На нашем энергомашинострои- Среди них надо отметить В. Ху- проиграли 62:70. Команда пе
тельном факультете закончились дякова, И. Иванова, Л. Капустин- стей занимает вот уже четвертый 
игры новогоднего массового тур- кова, которые показали хорошую, год подряд 1-е ^место среди уни- 
нира по шашкам на приз реснуб- корректную игру. верситетов своей страны,
ликанской газеты «Советская В финале третьего этапа ветре- Кроме баскетбола, в Бельгии 
Россия». тились М. Малюкович и Л. Ка- очень популярен футбол, а так-

Состязания проводились по пустников. Встреча длилась три 
олимпийской системе (проиграв- часа. Спортивное счастье улыбну- же велоспорт, но студенты им не 
ший выбывал). В них приняло лось М. Малюковичу, который занимаются: нужно обязательно 
участие 512 спортсменов. Шесть- выиграл две партии. стать профессионалом.
десят четыре студента получили Игры закончены, и команда рсе члены делегации__разно-
четвертый разряд. энергетиков пополнилась новыми сторонние спортс„е„ы. Они зани-

Третии этап игр был на ред- разрядниками. Восемь из них маютея также фут6олом ганд6о. 
кость напряженным: ведь восемь удостоены третьего разряда, а по- играют в волейбол теннис, 
участников имели третий разряд бедитель состязаний студент ' ’
и оспаривали звание чемпиона М. Малюкович добился в т о р о г о . С. ГУСИНСКИЙ,
турнира. М. МАРАТОВ студент Кто не помнит этой строки из ники прочли юмористические сти-

популярной студенческой песни хи. Что и говорить, не густо.
 ̂«Глобус»! Да, «мир без песен те- Зато, выйдя из концертного за- 
 ̂сен». Поэтому представители мно- ла в фойе, студенты расстались 

\ гих ленинградских вузов пришли со своей чрезмерной стеснитель- 
\ на вечер студенческой песни в ностыо. То там, то здесь раздают-

БЕГО М  на дистанцию 30 »  оценку? Прежде всего, хочется Этого нельзя сказать о к о м ш Л ^ ^ я п а д ш й  Дом журналиста. « и и ^ Н е  молчали и наши

верить, что мужская сборная ^  КРаС° Та'*
СССР наконец начала путь к

Аким Захарович Басевич
Недавно на 66-м году жизни 

скоропостижно скончался заве
дующий кафедрой организации и 
производства гидротехнических 
работ нашего института, видней
ший гидротехник нашей страны 
доктор технических наук, профес
сор Аким Захарович Басевич.

Аким Захарович начал рабо
тать на гидростройках в 1923 
году на строительстве первенца 
гидроэнергетики —  Волховской 
ГЭС. Блестящей работой А. 3. Ба- 
севича явился проект судоход
ных сооружений Нижне-Свирско- 
го гидроузла, где им, в противо
вес проектам американских и 
шведских специалистов, была 
предложена, разработана и осу
ществлена конструкция шлюзов
на мягких основаниях, с разрез- нальных те,м дипломных проек
ции днищем. С тех пор в нашей тов
стране почти на всех крупных А 3 Басевичем было опубли.
судоходных сооружениях, распо- ковано в печати свыше 50 ■
ложенных на мягких основаниях, ных раб принадлежит бо-
неизменно осуществлялись шлю- лее 10 х авт0 х
зы системы А. 3. Басевича^ ложений| ш т т  т  ”

В послевоенные годы А. 3. Ба- ществлены на гидротехнических
севичем была предложена и раз- стройках,
работана идея предварительного На протяжении всей своей тру-
обжатия бетонной кладки массив- довой деятельности Аким Захаро-
ных гидротехнических сооруже- ВИч всегда был честным, трудо-
ний, которая быстро нашла при- любивым и принципиальным ра-
знание в Советском Союзе и за ботником, скромным, отзывчи-
рубежом, где она получила на- ВЫМ5 обаятельным, большой доб-
звание «русского метода». Эта ротЬ1 человеком. Эти замечатель-
идея нашла свое осуществление ные качества снискали ему лю-
в ряде гидротехнических соору- 50ВЬ и уважение товарищей по
жений, построенных на Иртыше, работе и многочисленных учени-
Оби, Волге, Днепре. ков.

Большую и плодотворную ин- За заслуги перед Родиной А. 3.
женерную и научную деятель- Басевич награжден тремя ордена-
ность А. 3. Басевич успешно со- ми, тремя медалями и Почетной
ч р т я л  с педагогической работой в грамотой Верховного Совета Уз-
ЛПИ им. М. И. Калинина, кото- бекской ССР. В 1956 году изби-
рую он начал с 1929 года. По- рался депутатом Ленинградского
следние 18 лет он заведовал ка- областного Совета депутатов тру-
федрой организации и произвол- дяпгихся.
ства гидротехнических работ. Светлая память об Акиме За-
Аким Захарович пользовался ав- харовиче Басевиче навсегда со-
торитетом и уважением у студен- хранится в сердцах его друзей,
тов как блестящий лектор и ру- товарищей и учеников,
ководитель слодпшх и ориги- Группа товарищей

Нам нельзя без песен

закончились международ
ные соревнования в Кавголове.

Что можно сказать о прошед
ших гонках и какую им дать

Думается, что к такому меро- политехники, 
легкость — вот что отличает; приятию его устроители могли бы Песня идет на улицу, закру- 
лыжников скандинавских стран от; подготовиться лучше. На сцене жив снежинки в своем бодрящем 

Олимпииским играм, взяла курс наших> Особенно это заметно у. выступали лишь певцы-авиапри- ритме...

Ш Ш

на золотые медали. женщин
Но не пиррова ли победа у на- ^сли существовал приз зйу4

ших мужчин в Кавголов !- красивый бег на лыжах, то его,
не скажешь о лыжницах, котор несомненно, увезла бы команда 
вот уже в течение нескольких. шведов< а лучшей среди всех бы- 
к первому месту никого олизко ла ^арброн Мартинссон! Она

своим легким, красивым бегом на 
лыжах завоевала симпатии всех

^боростроители, да наши политех- В. АНТОНОВ

подпускают. 
Говорят, что победителей не

судят. Нельзя «судить» заслу
женного мастера спорта Павла 
Колчина, который, как всегда, 
продемонстрировал свою отточен
ную технику и занял на дистанции 
в 30 км 1-е место с отрывом в 43 
секунды. Сколько упорства нуж
но проявить, чтобы победить в 
гонке и оставить позади себя та
ких прославленных лыжниц, как 
Мария Гусатова. Л. Баранова, 
А. Колчина. Мастер спорта Е. Мек- 
шило, например, сделала это и на 
дистанции 5 км, и на дистанции 
10 км (36 мин. 47 сек.).

Однако ко всему этому надо до
бавить: плохо! Почему? Потому 
что не видно на лыжне смены] 
Конечно, 30— 35 лет —  самый 
надежный возраст для лыжника, 
но нельзя забывать и о смене.

На снимке: заслуженный 
на дистанции 30 км.

мастер спорта Павел Колчин

На снимке: Барброн

болельщиков кавголовских высот! мы довольны победой сборной 
А 13-е место —  это не так уж СССР. Она начинает вселять в 

плохо, когда на лыжне команда нас надежду, что на Олимпийских 
Мар- чемпионов мира. Пожелаем успе- зимних играх от наших лыжни-

На снимке: мастер спорта Слишком мало у нас спортивной тинссон (Ш веция) на дистанции ха молодой спортсменке «в боль- ков мы получим много радости и 
Евдокия Мекшило на дистанции молодежи, которая участвовала в 10 км. шом спорте». мало огорчений.
10 км. международных соревнованиях. Фото автора В заключение хочется сказать: А. ФИЛИППОВ
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